

- la reconnaissance des intérêts en compétition dans bon nombre de régions du globe, et la volonté de faire preuve de modération aux points d'intersection clés;

- et surtout la reconnaissance du fait que la sécurité véritable est multidimensionnelle et indivisible et qu'elle fait appel à des considérations politiques, économiques et culturelles - tout autant que militaires.

Toutes ces considérations sont vitales à la sécurité et au bien-être de toute nation.

Il est heureux que l'Acte final d'Helsinki, dont nous célébrerons le dixième anniversaire plus tard cette année, reflète largement ce caractère multidimensionnel. À la conférence de Stockholm, les travaux progressent relativement à la définition des mesures de confiance et de sécurité. Les préparatifs sont engagés en vue de la tenue du Forum de la culture à Budapest.

Et je suis fier d'ajouter qu'Ottawa accueillera bientôt la Réunion d'experts sur les droits de l'homme, dont il a été convenu à la Conférence de la CSCE à Madrid. En tant que représentant de la nation hôte, je puis vous assurer que nous chercherons à faire de cette réunion une réunion constructive. Comme membres de la délégation canadienne, nos experts exprimeront posément et sans esprit de polémique les vues senties du Canada sur les droits de l'homme - sur les principes universels qui, parce qu'ils procèdent de la nature de l'homme lui-même, nous concernent tous à juste titre.

La CSCE et d'autres arrangements multilatéraux sont d'importants véhicules de coopération. Mais les relations bilatérales déterminent le dynamisme et le contenu des affaires internationales.

Excellence, la visite de ma délégation est une preuve tangible du temps et de l'attention que nous sommes disposés à consacrer aux relations canado-soviétiques. Le programme que vous avez organisé à notre intention et l'accueil que vous nous avez réservé donnent à croire que nos approches respectives se rejoignent dans une bonne mesure.

Le nouveau gouvernement canadien est d'avis que nos relations bilatérales doivent garder leur caractère distinctif. Nous attachons de l'importance à notre protocole de consultations avec l'Union soviétique. Nous comptons élargir nos contacts avec vous et, partant, les assises sur lesquelles repose notre relation. C'est pourquoi j'ai demandé à sept membres du Parlement du Canada